

F. TEPJF

VALIDAN ELECCIÓN. La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó parcialmente la sentencia del Tribunal de Tlaxcala en la que se anulaban las elecciones del municipio de Huamantla, por lo que ordenó entregar de nueva cuenta la constancia de mayoría a Juan Salvador Santos, del PVEM, como alcalde reelecto. — *Miriam Bueno*



SE ENCIENDE EL DEBATE

Reforma judicial topa con mayores socios del país; EU y Canadá ven riesgos

S. RAMÍREZ, Y. BONILLA, C. ARELLANO, B. LUNA, C. BADILLO Y D. GÓMEZ

El embajador Ken Salazar advierte amenaza a la relación comercial y a la democracia; elección directa de juzgadores facilitaría que cárteles se aprovechen, señala

El canadiense afirma que sus inversionistas están preocupados y quieren un sistema judicial que funcione; peso se deprecia: cierra en 19.50 por dólar

Afectaría la relación comercial entre ambos países, alerta

Embajador de EU ve riesgo para la democracia con reforma al PJ

KEN SALAZAR anticipa litigios por la falta de un marco de derecho estable en nuestro país; elección de jueces no resolverá la corrupción ni fortalecerá a ese Poder, considera

Por Sergio Ramírez

sergio.ramirez@razon.com.mx

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, advirtió que si pasa como está la reforma judicial, con la elección de jueces, magistrados y ministros por voto popular, representará un "riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México" y una "amenaza" que generaría "turbulencia" en la relación comercial entre ambos países, y anticipó litigios binacionales porque no habrá un marco de derecho estable en territorio mexicano.

Al fijar la postura del Gobierno estadounidense sobre la enmienda, expuso que "si se pasa así como se propone, con elección directa de jueces, elecciones

que vienen, sí va a haber discusión, va a haber controversia, va a haber litigios, va a haber muchas preguntas y no sé a dónde va a querer ir con Estados Unidos si se ve un marco de derecho aquí en México que no se vea estable. Eso lo digo con todo respeto, porque sí reconozco esa necesidad de hacer una reforma buena".

Dejó en claro que las elecciones directas "también podrían hacer más fácil que los cárteles y otros actores malignos se aprovechen de jueces inexpertos, con motivaciones políticas".

En conferencia de prensa en la residencia de la embajada de Estados Unidos en México, destacó que la iniciativa elimina los requisitos necesarios de tener a los jueces más calificados, incluyendo los años de experiencia para seguir en el Poder Judicial.

"En Estados Unidos respetamos la soberanía de México y celebramos la democracia en las elecciones históricas que acaban de celebrarse (...) La reforma judicial, que sí se requiere, espero que el último resultado conduzca a un Poder Judicial fuerte e independiente", enfatizó.

Salazar explicó que luego de las modificaciones al sistema judicial en la década de 1990, "ahora es que también hay corrupción en el Poder Judicial y tenemos, como expliqué la semana pasada, la realidad que jueces, por miedo o corrupción, no hacen decisiones contra los delincuentes que siguen haciendo tanta violencia en México como en Estados Unidos".

El diplomático alertó que en la manera como está en este momento el



dictamen de la reforma judicial hay un riesgo de que se politice la elección de los juzgadores.

“Cualquier reforma judicial debe tener las salvaguardas que garanticen que el Poder Judicial sea fortalecido y no esté sujeto a la corrupción de la política”, afirmó.

“Lo que vengo a decir hoy es que la elección popular directa de jueces no va a funcionar para avanzar en la democracia o para llevarnos a un Poder Judicial que tenga la fuerza y fortaleza que atienda los ámbitos que afectan en México y Estados Unidos”, añadió.

El embajador dio un repaso a la colaboración y el entendimiento con el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador en el combate a las organizaciones criminales que trafican drogas y opioides, como el fentanilo, hacia Estados Unidos.

“A través de nuestros esfuerzos conjuntos y la presión ejercida sobre las organizaciones criminales transnacionales que generan violencia en ambos lados de la frontera, estamos haciendo que sus cabecillas y redes rindan cuentas”, externó.

Expuso que Estados Unidos comprende la importancia de la lucha de México contra la corrupción judicial, pero la elección directa y política de jueces, “en mi punto de vista, no resolverá dicha corrupción judicial ni tampoco fortalecerá al Poder Judicial”.

Opinó que un Poder Judicial fortalecido en México debe contar con jueces capaces de gestionar litigios complejos para las extradiciones, disputas comerciales y otras cuestiones.

El representante diplomático estadounidense se expresó por que el Gobierno, las autoridades electorales y el Poder Legislativo escuchen la voz de los empresarios sobre la reforma judicial, ya que requieren de certidumbre para sus inversiones.

“Ojalá que escuchen a los empresarios, porque escuchar a las empresas que crean tanto empleo es importantísimo. Hay que tener certidumbre, las empresas sí tienen que tener su responsabilidad y eso está muy claro, pero tiene que tener certidumbre en lo que viene en el marco jurídico”, declaró.

Ken Salazar insistió en que se necesita la reforma, pero se deben cuidar mucho las elecciones populares y directas; “eso le va a dar certidumbre a las empresas, al Gobierno de México, de Estados Unidos, a las agencias de Estados Unidos y a las empresas que tienen que invertir para que se levante la economía de México”.

Sobre la pretensión del Gobierno mexicano de desaparecer a los organismos autónomos, expresó también su preocupación por esa medida, ya que, por el contrario, apuntó, se necesita fortalecerlos.

“El Gobierno de México tiene que hacer sus acciones, así con su soberanía. Hay preocupaciones, sí, pero eso se va

a ver. No conozco el texto que se propone, pero sí se requieren organismos autónomos que pueden funcionar, no se pueden cambiar; revisar para cambiar, a lo mejor, y fortalecer esos organismos”, puntualizó.

El embajador estadounidense reconoció que mantiene constante comunicación con el Presidente López Obrador para abordar diversos temas.

“El Presidente ha dado la vida para un mejor México, eso lo reconozco yo. Cuando tenemos puntos de división, los discutimos”, concluyó.

EL DATO

EL PRESIDENTE de la American Society of Mexico, Larry Rubin, aseguró que la reforma judicial promovida por AMLO no da certeza jurídica a la inversión.

“ SISE PASA

así como se propone, con elección directa de jueces (...) va a haber controversia, litigios, va a haber muchas preguntas y no sé a dónde va a querer ir con EU si se ve un marco de derecho aquí en México que no se vea estable”

KEN SALAZAR
Embajador de EU en México

CAMBIOS A LA INICIATIVA

De aprobarse los ajustes propuestos por la 4T el viernes, así quedaría la reforma.

LA TOTALIDAD de los 9 ministros de la SCJN se elegirán en 2025.

EL 50% de los magistrados del TEPJF también se elegirán en 2025

EN ESA ELECCIÓN se incluirán las plazas vacantes y prejubilaciones

EN 2027, en elección ordinaria se elegirán 50% de jueces y magistrados.

SERÁ PRESIDENTE de la

SCJN el ministro que logre mayor número de votos.

LOS JUECES, magistrados y ministros que decidan participar en el proceso de elección, no necesitan ningún requisito de evaluación.

PARA CANDIDATOS que aspiren por primera vez sí habrá órganos de evaluación en cada uno de los poderes.

EN CASO de que al final haya un número mayor de aspirantes a lo programado,

se acudirá a la insaculación, dando preferencia a las mujeres.

PARA SER MINISTRO o magistrado ya no será necesario contar con mínimo 35 años, pero sí el haber obtenido calificaciones de 8 o 9 en la escuela.

QUIENES ASPIREN a las vacantes no podrán ser financiados ni se deberán respaldar de apoyos partidistas.





Foto: Cuartoscuro

EL EMBAJADOR de EU en México, Ken Salazar, ayer, en conferencia de prensa.

PIDEN CERTEZA jurídica Empresas Globales; representan 40% de IED; ahí están AT&T, General Motors, Toyota, entre otras.



“ **LA ELECCIÓN** directa de jueces representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México... también amenaza la histórica relación comercial”

KEN SALAZAR
 Embajador de EU en México



“ **MIS INVERSIONISTAS** sí están preocupados, ellos quieren estabilidad, quieren un sistema judicial que funcione si hay problemas”

GRAEME CLARK
 Embajador de Canadá en México

CLAUDIA responde que 43 de 50 estados del país vecino eligen a jueces por voto popular; perfilan cambios a reforma.

TRABAJADORES del PJ van por movilización nacional el domingo; forman cadena humana en la Corte y los hostilizan.





Sacapuntas

¿NADO SINCRONIZADO?



KEN SALAZAR

Como si se tratara de un ejercicio de *nado sincronizado*, el embajador de Estados Unidos, **Ken Salazar**, se sumó a las voces de calificadoras *gringas* que han expresado su desacuerdo con la Reforma Judicial. Ve un riesgo para la democracia de México y para la integración de las economías con su país y Canadá. Además, cree que eso facilitará el crecimiento de los cárteles por la posible llegada de jueces inexpertos con motivaciones políticas.



ANDRÉS M. LÓPEZ O.

El presidente **López Obrador** llamó a tomar con reserva todas las voces en contra de sus reformas, porque asegura que no hay nada de qué preocuparse; sin embargo, la IP, en voz de **Alejandro Malagón**, presidente de Concamin, externó su preocupación por ese y otros proyectos legislativos, y pidió al gobierno actuar con responsabilidad.

CONTRASTES



JUAN RAMIRO ROBLEDO

PASALA PRIMERA...

Se está convirtiendo en realidad el deseo de la 4T: en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, que preside **Juan Ramiro Robledo**, aprobaron reformas para que la GN forme parte de la Sedena. En breve, el dictamen será enviado al Pleno para que se materialice y esa institución pueda realizar tareas de seguridad pública.



MARIO DELGADO

BUENAS CUENTAS

A pocas semanas de que Morena pase a una nueva etapa, nos dicen que la dirigencia de **Mario Delgado** dejará un legado no sólo de crecimiento electoral, sino de institucionalización, capacidad de movilización y de consolidación. En suma, la próxima dirigencia contará con mayores instrumentos para mantenerse como la primera fuerza del país.



VICENTE FOX

UN "PELO DE RANA GALVA"

La sala regional especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación multó con sólo 10 mil pesos al expresidente **Vicente Fox** y al empresario **Claudio X. González** por violar la veda electoral, al hacer publicaciones en redes sociales a favor de **Xóchitl Gálvez**, la candidata que perdió las elecciones presidenciales pasadas.



JORGE NUÑO LARA

RECONOCIMIENTO

Importante reconocimiento recibió el titular de la Secretaría de Infraestructura, **Jorge Nuño**, por parte del presidente **López Obrador**. El mandatario consideró que es "de lo mejor como servidor público" y, aunque todavía tiene mucho por hacer en este gobierno, confió en sus capacidades para dejar un legado notable.



CARLOS MARTÍNEZ

APOYO EN VIVIENDA

El Infonavit, que dirige **Carlos Martínez**, implementó el programa "Borrón y Cuenta Nueva", en el que se han inscrito 15,154 personas en un año. Así, las personas que deban de una a nueve mensualidades, suman al total de su deuda los intereses generados, con el fin de regularizar su financiamiento, sin incrementar su pasivo.

